
微信號Facebook

Moment

4 897070 420021

人民幣參考價20元

港幣零售價25元06/2020
贈閱電子版

全球救星 各國爭相研疫苗
香港躍試 跨境數碼貨幣
淡馬錫參與 Libra 計劃

展覽業整裝待發
冰封一年 行業現生機

柏堡活動策劃
董事總經理

李亦珺

環球資源展覽部
副總裁
黎可怡

御一空間
高級活動經理

鍾慧芝

IE HIBTIONX



08

目錄
02 封面故事：展覽業 整裝待發 冰封一年 行業現生機

12 BCI 評論 財科暗戰
比特幣減產 最後贏家是誰

13 BCI 評論 XTM比特幣站
香港躍試 跨境數碼貨幣 

14 BCI板塊先機
數字貨幣交易所 倒閉潮

15 BCI 展加密貨幣
淡馬錫參與 Libra計劃

01編者之言
生意有錢賺 奈何不舒眉

02-05封面故事
● 業界龍頭抗疫 新策略奏效
● 中小型展覽商 夠靈活先反彈
● 新晉抗逆境 科技試出個未來

05 新經濟活動預告

06-07 新經濟 生物科技
● 全球救星 各國爭相研疫苗
● 生物科技公司 入門初探

08-09 新經濟 評論
1997移民潮 香港會重演？

10 市場消息
區塊鏈 +加密貨幣

11 數字玄機
加密貨幣 價格走勢

06 10

15



生意有錢賺 奈何不舒眉
出版資料

出版：財經媒體（大中華）有限公司

社長：盧盡義

總編：盧盡義

社址 : 香港中環德輔道中 136號
          中銀人壽保險大廈 5樓
承印 : Stocks Party Limited
地址 : 香港中環祖庇利街 1號
           喜訊大廈 12樓 1208室
電郵：info@sharenewsmedia.com
總機：（852） 2498 3681 
傳真：（852） 2156 0201
廣告查詢：（852） 6056 9992 陳小姐
深圳聯絡處：深圳市南山區粵海街道

                    高新區社區科園路 2002號東側
                     中科納能大廈 C3層
內地廣告查詢：(86)  158 1476 4372 林小姐
設計：JJ Ho
廣告代理：

焯華集團、中國互動媒體、金融公關（香港）、

金傳媒、Cornerstones、快線廣告（香港）、
智策媒體

免責聲明

本雜誌所載資料只供參考用途，《投資先機》

不對該等資料準確性或完整性，作任何種類不

管是明確或隱含的陳述或保證，讀者須自行承

擔使用該等資料的風險。對於任何人士因使用

或依賴該等資料引致或可能引致之任何損失

或損害，《投資先機》並不承擔任何責任。該

等資料並不能替代專業意見。在使用或依賴該

等資料前，使用者宜自行評估及核實這些資料

的準確性，以及應先尋求合適的專業意見。

Disclaimer 
All information contained in this book ("the 
said information") is for reference only. 
No representation or warranty, whether 
express or implied, is given by ﹝moment 
Magazine ﹞ as to the completeness or 
accuracy of the said information. User 
shall use the said information at his own 
risk. ﹝ moment Magazine﹞ shall not be 
responsible for any loss or damage suffered 
or that may be suffered by any person from 
using or relying on the said information. 
The said information could not substitute 
for professional advice. Prior to using 
or relying on the said information, users 
should assess and verify the accuracy of 
the said information and seek appropriate 
professional advice.

Editorial Desk Information

中央兩會 5 月決定在香港引入《國
安法》，本地財商界無不動容，市

場與社會氣侯息息相關，需求也即

時來個大逆轉，2020年上半年門可
羅雀的賣海外樓、移民等生意，突

然熱火朝天，帶挈一眾資產配置、

外匯買賣生意也其門如市。從商者

生意大增；市民也忙於張羅Plan B，
理應人人有活兒，可是：我們都不

快樂。

不少賣海外樓的商界朋友，坦言相

告 5月生意額大增，商人利字當頭，
有生意必然傾盡全力，拚死賺取最

後一分一毫，畢竟半年疫情實在影

響大，業界這六個月的生意幾乎是

「食白果」，港版《國安法》刺激

起的需求有如天降甘霖，好一陣及

時雨解救生意困境。商界朋友還透

露，現時買海外樓人士較前爽快，

有居留權就可以，100 萬港元樓下
海外樓盤，不問價錢。

香港地 最後一筆快錢
生意旺了場，但老闆們無法開顏，

因為大家都擔心：這是最後「一浸」

快錢。據聞港版《國安法》為免夜

長夢多，必須火速通過，中央示意

可跨過正常立法程序，務必在 2020
年 9 月香港第七屆立法會選舉投票
前，米已成炊，塵埃落定。老闆們

大問題：那 9月份之後生意如何 ? 

上述問題無人說得準，但可以肯定

的是，2020 年下半年香港將會十
分動盪，港版《國安法》有寸進即

翻大波浪，其間美國的《香港關係

法》，加拿大和澳洲的亦步亦趨，

英國放寬持 BNO 的港人權利，歐
盟對香港人的移民態度，再加上台

灣將成港人的政治避難所，任何一

項皆舉足輕重，影響到每位香港人

的生活。

千古無同局 葉底可藏花
有別於從前，從商者多以「有

危有機」來迎接新形勢，但今

次香港《國安法》就不可同

日而語，這個信心危機尤大

於 1983 年中英談判；1997
年香港回歸問題。社會有持

悲觀態度者說：若香港引

入《國安法》問題無法圓

滿解決，東方之珠從此殞

落是意料中事；永遠消失也

不是奇想。但筆者相信千古

無同局，葉底可藏花，世事

如棋局局新。

周星馳 2019年《新喜劇之王》
對白：「你覺得你有機會咩？

永遠都無！」；「永遠即係幾

遠呀？」；「永遠即係由依家

一直到宇宙滅亡」；「那宇宙滅

亡之後呢？」。天佑香港。

張偉強

五星旗遇上洋紫荊，世事如棋局局新。
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展覽業主辦商龍頭之一 Global  Sources(GS 

環球資源 ) 展覽部副總裁黎可怡表示，疫情

雖猛，但採購活動的需求仍然強勁，GS 有

見 及 此， 在 今 年 4 月 開 始 推 出「MATCH 

Express」線上剛需採購活動，買家可隨時隨

地進行採購，賣家發布新產品亦無時地限制，

這種全新採購模式反應甚佳，在今年 4 月起，

短短兩個月已成功造就了逾 3 .5 萬個買賣配

對，在此刻有如冰封的展覽業中，可謂逆市奇

葩。

線上交易  逆市奇葩
今年 2 月份，GS 訪問逾兩千名國際買家，被

訪者表示雖受疫情所累，無法出入境進行採購

活動，但採購需求仍然相當明顯，其中防疫

產品、電子產品和「宅經濟」有關產品的採購

訂單，均比正常月份為高。GS 據此決定推出

「MATCH Express」、智慧採購線上峰會、

買家 APP 及「環球生意通」等產品。

2016 年 資 料 顯 示， 香 港 展 覽 業 佔 本 地

GDP( 國內生產總值 )2 .3%，為香港帶來 529

億元收入，業內全職從業員逾 8 .3 萬人。

黎可怡表示，今次疫情對業界的經濟損害，至

今仍難以估計，但她喜見業內人士採取不同的

方法應對市場環境。對於特區政府推出的補助

業界措施，黎可怡表示歡迎，但期望政府可加

強力度，並進一步改善當中細節，例如對展覽

業的 10 .2 億元的資助，需要在業界復市後正

式落地，這對處身水深火熱的本從業員來說，

是遠水救不了近火，因為展覽業現在仍處於一

個停擺狀態，又例如「保就業」支援薪金措施，

應該同時照顧業界兼職、臨時工等僱員。

展覽業  可全面復甦
黎可怡特別提到，展覽業性質獨特，疫情來臨

即時受影響；但疫情過後復市需時，飲食、酒

店和旅遊業可即時改變營運模式求存，但展覽

業「轉身不容易」。黎可怡期望，特區政府可

為業界度身訂造一些臨時措施，例如展覽業特

惠資助，協助業界過渡難關。她呼籲同業者堅

守崗位，疫情完全消退後，展覽業可全面復甦，

大家攜手重振香港「亞洲會展之都」美譽。

特區政府 6 月初宣布，海外抵港人士強制檢

疫的措施，要延長至 9 月 18 日。消息令專攻

海外商客的展覽業營運商，需要再守一段時間

等待復市。不過業內逾 8 .3 萬人要維持生計，
進取者不願坐以虛耗，有業界龍頭就表示，今

年上半年推出新策略，透過互聯網在線配對買

賣，取得甚佳成績，並為未來展覽業開導出一

個全新領域。

香港展覽業佔本地 GDP 達 2.1%，每年為香港帶來 529 億元收入，可是一場疫

情幾令業內 8.3 萬人陷停擺。但事有轉機，今期本刊訪問了三間企業，探討

他們如何轉危為機，打出自己一片新天空。

業界龍頭抗疫
新策略奏效

環球資源展覽部副總裁黎可怡表示，疫情雖猛，但採購活動
的需求仍然強勁。
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中小型展覽商 夠靈活先反彈
香港展覽業由去年至今，承受前所未有的衝擊，

中小型展覽商資源有限，是最受市場考驗的一

批經營者，不過這批展覽商靈活度十足，可第

一時間配合市場改變。有業界新晉就在 7 月至 8

月舉辦兩項展覽活動，實行勇字當頭。

柏堡活動策劃是本地中小型展覽商，專攻健康

食品如素食、有機食物等展覽會市場。公司董

事總經理 Culsin 李亦珺表示，衰頹的展覽會市

道似到新拐點，由於疫情消退和市民較願出外

活動，公司決定在 7 至 8 月舉辦兩個展覽活動，

素食展是打頭陣；緊隨其後是有機健康食品展，

她預期兩個活動將會有很好反應。

李亦珺指疫情改變了市場需求，公司也必須有

措施應對改變。例如柏堡活動的展覽生意現以

B to C 營運模式為主，以往招攬展商即 B to B

部分要暫緩一下。

業界支援  有待改善
對於業界今年生意，李亦珺直言是慘不忍睹，

以她自己公司為例，2019 年社會運動事件，再

加上 2020 年新冠肺炎疫情，公司生意額蒸發了

70% 至 80%。她指業界有員工半年未有工作，

不少公司因為生意歸零而被迫裁員、減薪、放

無薪假以渡難關。李亦珺補充，業界有經營者

「捱唔到」要被迫結業。

為協助本地會議展覽業渡過難關，特區政府先

在第一輪防疫抗疫基金中，撥款 10 .2 億元資助

業界，另外在第二輪防疫抗疫基金中，以「保

就業」計劃資助業界員工。

對於政府對業界的支援措施，李亦珺覺得原意

是好，但因跟業界缺乏溝通，所以在執行時不

夠貼地，有時更錯過最佳時機。她認為政府的

「保就業」計劃確然有助，業界不少前線員工

可暫保生計，但撥款 10 .2 億元資助業界在貿易

發展局辦展覽，這個安排有商榷餘地，因為只

限參貿發局辦的展覽，未免過於狹窄。

另外，  政府對業界有一年內免場租的支援，但

條件是要在疫情後、貿發局舉辦的首個展會後，

業界才可獲得埸租資助，李亦珺對這個安排就

有點不明所以。她說業界辦展覽應按各自條件

選地點，為何要經貿發局展後才可獲得資助 ?  

李亦珺補充，有關計劃自公布至今，政府仍未

說明如何申請，業界期望可了解具體細節。

對於業界未來發展，李亦珺期望政府能重新對

外宣傳，香港是安全城市、展覽之都，商務及

經濟發展局應在航空、陸路交通和酒店業方面，

主動提供津助以鼓勵外地商客來港參與展覽

會，長遠而言要培訓展覽會專業人才，以填補

今次疫情中的人才流失。

柏堡活動策劃
董事總經理

Culsin 李亦珺

柏堡活動策劃有限公司

業務範圍： 承辦展覽會及大型活動

7月 31日至 8月 2日 會展「健康有機及素食展」
（852）3520 3638

http://www.baobab-tree-event.com/
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香港展覽業受疫情重創，大小型展覽商要勒緊

褲帶過日子，不過在裁員、減薪及結業的威脅

下，有中小型展覽商被迫「爆發小宇宙」，利

用在線 (On- l ine) 技術舉辦音樂會，兩個月吸

引了 20 萬瀏覽人數，活動成功聚眾令人喜出望

外，公司決定循此路向發展收費活動。業界新

晉在逆境輸無可輸，勇敢創新可試出個未來。

御一空間 (R ONE Space)是活動場地供應商，

擅長舉辦中小型展覽會及推廣活動，公司高級

活動經理鍾慧芝表示，御一在今年 4 月至 5 月

期間，先後舉辦了三場免費慈善音樂會，累計

有近有 20 萬瀏覽人數，而且瀏覽者在線時期較

長，同步留言踴躍，反映參加者十分投入活動。

她說公司對此感到很鼓舞，現正研究如何將活

動發展成收費項目。

三個活動  廿萬受眾
「有強大受眾，我們可設立訂戶收費制度，另

外商業贊助、廣告收入和 YouTube 觀看收益

等，都可以是收入來源。」  鍾慧芝表示，御一

是活動場地供應商，舉辦展覽會規模多在 150

至 200 人之間，但三場音樂會竟可聚眾 20 萬，

她自己感到很意外，工作團隊亦很雀躍，因為

公司營運模式有了新方向。

鍾慧芝表示，御一在 2018 年開業，拿手好戲

是組織中小型展覽會、產品推廣活動、及舉辦

記者會等，她說公司初期業績不俗，2019 年

全年有逾 350 場活動，累近 2 萬人次參與，但

自去年 7 月開始，公司經歷了社會運動及新冠

肺炎疫情，跟其他同業一樣，公司生意大不如

前，已簽約的展覽客戶紛紛改期、甚至取消活

動。由於行業前景未明，不少同行已宣布結業，

但御一對市場總有一個看法，肯定市場有其需

要，只是如何適應求存。

線上線下  商機處處
鍾慧芝說，公司在最困難時期未有裁員和減

薪，相反是老闆鼓勵工作團隊發揮創意，在逆

境中適應市場、發掘新商機。三場音樂會及 20

萬瀏覽人數，由此而來。

談到未來發展，鍾慧芝說在摸索期過後，現時

首要任務是訂好盈利模式，公司有穩定收入才

可進一步做大做強。她特別提到在 6 月 20 至

21 日，  御一將再作新嘗試，在線上線下 (On 

& Off  l ine ) 同步舉辦一個「童回憶玩具展」，

為收藏家介紹稀有、具歲月情懷的玩具，並有

配套活動豐富這個展覽。鍾慧芝期望透過這個

活動，可肯定線上線下的吸眾能力，堅固公司

的盈利模式構想。

御一空間 (R ONE Space)
業務範圍 : 活動場地供應商 共享工作空間

6月 20至 21日星期六日 舉辦「童回憶玩具展」
(852) 2972 0920
https://www.rone.com/zh

新晉抗逆境 科技試出個未來

御一空間高級活動經理鍾慧芝。



5

M
om

ent  

投
資
先
機

新
經
濟
活
動
預
告

展覽
形式：研討會（網上直播）

日期：2020年 6月 17日
時間：下午 3時至 4時
主辦機構：香港貿易發展局及OTG
費用：免費

形式：研討會（網上直播）

日期：2020年 6月 5日
時間：上午 10時至 11時
主辦機構：香港生產力促進局

費用：免費

6
175

無人機技術日趨成熟，普羅大眾隨手就

能購買到一部無人機作為旅遊記錄儀。

除了民用無人機外，你知道現在各行各

業也開始使用它們嗎？無論在建築  、
農業、統計、勘察等也在應用這革新的

技術作為新工具，去完成一些不可能的

任務！今次生產力局邀請 DJI 合作夥伴
OTG 來分享無人機應用例子及相關應
用方案，令香港中小企能早日應用無人

機。誠邀你立即線上報名，名額有限！

展覽
6

東莞地區是廣東外貿的重要基地之一，

疫情對東莞當地的外貿企業產生了重大

影響。有見及此，香港生產力促進局（生

產力局）首次將資助基金網絡互動推廣周

（Fund Fair Go Onl ine）伸延至內地，
聯同東莞市商務局合辦本活動，向在莞

或在港莞企負責人及投資人介紹最新的

外貿政策，包括東莞市「暖企行動」及在

莞港企升級轉型計劃，增強在莞港商及外

貿企業對發展前景的信心，積極應對疫

情挑戰，促進企業復工復產。

無
人
機
技
術
及

東
莞
市

行
業
應
用
創
新

「
暖
企
行
動
」
及
在
莞
港
企

形式：研討會（網上直播）

日期：2020年 6月 11日
時間：下午 2:30時至下午 5時
主辦機構：香港生產力促進局

費用：免費

11 展覽
6

近年，香港 3D 打印市場發展迅速，配合
輕型電鍍技術，讓新一代設計師的創意成

真，增強了本地創作的競爭力及推動本地

小批量生產市場的發展優勢。

香港生產力促進局將與香港三維打印協

會合辦一個糅合輕型電鍍及 3D 打印的
網絡研討會，誠邀柏萊科技有限公司及柏

萊化工有限公司的行業專家，一起為各行

各業人士分享最新輕型電鍍與 3D 打印
技術及香港創客文化的市場概況和最新

趨勢。

升
級
轉
型
計
劃

輕
型
電
鍍
技
術 

打
印
技
術

 3D

X
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新冠病毒疫情導致全球超過 540 萬人確診，
接近 35 萬人死亡，疫苗研發成為全球頭等大
事，生物科技行業更成市場新貴。現時全球共

有 224 個團隊研發疫苗，除了牛津大學外，
美國、德國及中國的專家亦開始進行人體實

驗。不少團隊皆稱已取得突破性進展，但究竟

誰拔頭籌則要看真數據。

中國研究團隊 5 月下旬，於在英國醫學期刊
《刺針》發表一種新冠病毒疫苗的臨床試驗

初步結果，顯示疫苗安全，並且能夠在接種

者體內產生針對病毒的免疫反應。中國疾控

中心主任高福表示，疫苗可在年底給特定人

群應急使用。不過，外界對中國疫苗的研發

數據有保留。

逾120項目  爭拔頭籌
日本方面，源自大阪大學的生物企業 AnGes
於 5 月 25 日宣布，在動物試驗中確認了疫苗
能成抗體，公司將在 7 月啟動新型冠狀病毒疫
苗的臨床試驗。基於動物試驗的成果，該公司

正在與日本厚生勞動省和醫療機構等，研究提

前進行臨床試驗，如果確認有效，最早可能在

2020 年內獲得批准生產疫苗。

德國方面，兩個疫苗研究項目稱「接近臨床試

驗」。這兩種疫苗，分別來自位於圖林根州的

生物技術公司 CureVac，和德國傳染研究中
心。這兩種疫苗將進入下一階段臨床試驗。市

場更有消息，指生產商不久就將能以「近於成

本的價格」提供新冠病毒疫苗。

澳洲方面，南半球首個武漢肺炎潛在疫苗人體

實驗，已在澳洲墨爾本啟動，參與的志願者大

約有 130 人，年齡介於 18 歲至 59 歲之間。

墨爾本 Nucleus Network 研究所，將負責
美國生物技術公司 Novavax 研發的 NVX-
CoV2373 疫苗的第一階段的測試，一周內人
體實驗將擴展到布里斯本，預計 7 月份可以看
到實驗結果。

疫苗公司 股價暴漲
現時全球有超過 120 個相關疫苗研究項目，
其 中 既 有 Biontech 或 Curevac 這 樣 的 小
企業，也有賽諾非（Sanofi）和葛蘭素史克
（GlaxoSmithKline）一類的大企業。在美國，
生物技術公司 Moderna 報告稱，在新冠疫苗
開發上已獲進展。專家們預期，2021 年將能
在全球應用疫苗。

新冠肺炎疫情爆發後，多家醫藥企業均致力開

發有關疫苗，相關企業亦成為投資者追捧對

象，股價持續攀升。疫苗開發公司 Moderna
及 Inovio 從年初至今，股價累計升幅達 2.53
倍及 3.27 倍。不過部分基金經理認為，從事
疫苗開發的公司估值已偏高，應轉為追捧從事

新冠肺炎病毒檢測的企業，即生物科技企業。

全球有逾 224 個團隊研發新冠病毒疫苗。

全球救星
各國爭相
研疫苗

生物科技
新經濟
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Angela 郭昭廷是證券投資經理，逾十二年實戰經驗，擅長發掘價值股份和資產管
理。她是金來國際投資公司董事，活躍於粵港澳大灣區地產項目，近年更被委任為

廣東青年總會、梅州總商會會董。Angela 畢業於美國管理科技大學 (UMT) ，擁工
商管理學位。

作者：Angela 郭昭廷昭然洞察

疫情肆虐令百業蕭條，但生物科技公司股份

的表現唯獨亮眼，皆因市場都期待疫苗可早

日落地民間。但如果不成功呢？或遲了一步

呢？是否代表生物科技公司有可能面臨虧損

的風險呢？

生物科技行業是一條廣泛的產業鏈，從研發

機構、製藥、再到銷售都有明確分工。我們

最常接觸的生物科技公司，無疑就是基因檢

測公司。基因檢測公司在內地已經遍地開花。

有關基因檢測的試劑開發，已經有許多大型

公司投入大量成本，目的無非是研發更低成

本的試劑，或嘗試不同的檢測方法等等，難

為企業在新產品或盈利上，有突破性發展。

研發成本重 時間長
因此，市場投資者都傾向於研發治療癌症、

心血管疾病、及阿茲海默症等方面的研究，

不過這類研發時間極長，儘管金融市場有大

量資金投放，成功產品也寥寥可數。這正是

生物科技行業令投資者卻步的原因。

2018 年中，香港港交所推出上市新規則， 
未有盈利的生物科技公司亦能來港上市。上

市條件之一，必須要有資深投資者投入一定

數額的資金， 這類資深投資者大多是藥廠、
或專門投資生物科技行業的基金。為市場投

資者提供多一重保障。

反觀內地生物科技公司的水準，較為參差不

齊，雖然中國對於生物科技行業，有大力推

動的意向，不但利用「千人計劃」吸引海外

高層次人才回流，在中國推動技術發展，亦

在粵港澳大灣區政策中提供大量資源，推動

生物科技行業發展。

中港合作 孵化成蝶
不過，在內地沒有足夠的中國病人臨床數據，

使生物科技公司的設備和技術，往往很難獲

得國家藥品監管管理局的批准，致使這些生

物科技行業產品，從研發到推出產品，時間

冗長。

相較之下，香港更具接納性，而且在設備和

技術上更容易與國際標準接軌，海外的專業

投資機構亦容易接觸及參與香港的研發項

目。

粵港澳大灣區的融合，為內地大量的生物科

技公司提供優質的孕育環境，加上香港的融

資平台，有潛質的生物科技公司將可孵化成

蝶，粵港澳大灣區的生物科技公司，終可與

外國的同業爭長短。

生物科技公司  入門初探

粵港澳大灣區的生物科技公司，將可與外國的同業爭
長短。

評論
新經濟



2020 年的確是轉折的一年。5 月 21 日，全國人
大發言人公布，授權人大常委會就國家安全在香

港進行立法，範圍包括分裂國家、顛覆中央人民

政府、外國干預及恐怖主義行為等。而該《全國

人民代表大會關於建立健全香港特別行政區維

護國家安全的法律制度和執行機制的決定（草

案）》，會納入《基本法》附件三並在港實施，

毋須經過香港立法會立法過程，香港國家安全問

題部分得以一步到位實現。

5 月 22 日，人大的審議中列明，「中央人民政
府維護國家安全的有關機關根據需要在香港特別

行政區設立機構，依法履行維護國家安全相關職

責」。另一方面，有關草案還進一步列明「行政

長官當就香港特別行政區履行維護國家安全職

責、開展國家安全推廣教育、依法禁止危害國家

安全的行為等情況，定期向中央人民政府提交報

告。」

中央態度硬 震散市場
消息傳出後，社會反應兩極。經濟方面，香港

股市單日下瀉近 1,400 點，其中地產股跌幅最
大，多隻龍頭地產股跌幅近 10%。黎智英的壹
傳媒 (0282) 於 5 月 21 日上午暴跌 25%，全日
跌 28%。而港匯只稍為偏弱。

資本市場具敏感觸覺，部分春江鴨更心知，香港

中短期將會出現甚麼變化。5 月 25 日港股已喘

定，恐慌未如部分人形容的慘烈。香港後續的經

濟及股市表現，不在香港的政治勢力或不同顏色

的鬥爭，而在於中美的大國博弈。

內地經濟 早不靠香港
美國政府對於是次「港版國安法」反應強烈，揚

言會做出種種反制措施。美國對港最大的掣肘，

是取消香港的獨立關稅地位。2019 年，美國會
通過《香港人權與民主法案》，要求美國政府每

年認證香港的自治狀態，從而決定是否維持香港

根據 1992 年《美國 - 香港政策法》所享有的獨
立關稅區等特殊待遇。若取消該待遇，的確會對

香港經濟造成打擊，削弱香港的國際金融中心地

位。這亦是香港反對派有恃無恐，認為國家會投

鼠忌器而不敢作反制想法。

美國其實也有為難的地方。香港是少有每年能為

美國貢獻數百億貿易順差之地區，有大量美國公

司及公民 ( 超過 8.5 萬 ) 在香港運作。取消獨立
關稅待遇，能打擊香港；同時也打擊美國企業。

當然，作為連接中國與西方之間的通道，香港承

接了大量從中國來的轉口貿易，打擊香港對中國

經濟也有一定傷害。但改革開放四十多年，香港

的窗口功能，已很大程度分散到整個中國的沿海

地區，而且香港的 GDP，今時今日能佔中國的
比重已不大，因此對內地經濟的損害亦不如九十

年代。

1997年移民潮
香港會重演？
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中港關係由盛轉衰，一國兩制終來到最大考驗時刻。

新經濟



香港經濟 或脫胎換骨
由於美國手上的牌越打越少，美國的對港策略在

短期內，難免會舉棋不定，是政治上借機敲打中

國？還是保留經濟實利？留待準備更充足時才打

出這張牌？這是複雜的博弈考量。

除非美國今年取消獨立關稅待遇外，更以撲殺華

為的規格制裁香港，否則香港經歷一番經濟震動

後，社會環境沉澱下來，將有極大機會在國家之

力下，加速擺脫疫情及取消關稅協議帶來的負面

影響，進一步發揮香港地區金融樞紐的角色。就

像 2003 年的 SARS 及 2008 年的金融海嘯之後，
香港經濟更上層樓。

香港有很多不同國家的利益存在，即使是西方，

撇除美國，歐洲多國也有其不同利益點在香港。

而近幾年美國四處樹敵，施加長臂管轄及制裁，

也已經把自己的號召力及影響力，切割得越來越

香港區塊鏈產業協會在過去推行了不少

成功的講座及培訓，要是大家對科技及

培訓教育有興趣，可瀏覽：h t t p s : / / w w w .

hkblockchainindustry.com/

協會將會舉行不同活動，並將會邀請創業家、創

新科技領袖、企業家、專家學者、投資人、行業

代表性的組織，分享他們的見解，並共同探討在

科技創新領域及數字經濟發展方面的示範引領

作用，以及最新發展與趨勢。

詳情可瀏覽：

http://www.gba-expo.com/

輕。而面對新冠疫情的打擊及總統選舉後的經濟

困局，美國對香港的獨立關稅地位是否會持續施

壓，暫時仍是未知之數，因此不用太悲觀。

觀乎澳門 香江不悲觀
回歸之後，香港社會紛爭不斷。背後一個根本原

因，是治港各方掉落了英國人臨走前所設的制度

陷阱，並一直在該套規則中處處被動行事，因此

只能見招拆招，卻不能去除瘀傷，團結為香港。

英國的政治智慧極高，窺其成功之處，要看其「坐

莊」時曾經做過甚麼，而不是聽其宣傳說了甚麼。

當然，也要過濾其撤出所在殖民地前的所作為，

因為當中有其「不可名之」的政治博弈布局，非

正常「坐莊」之所為。六十年代至八十年代，是

香港經濟火速起飛的 30 年，看英國政府這 30 年
賦予港督怎樣的權限，這些港督又以怎樣的機制

(行政、立法、治安等 )治理香港，則能從中學習
到其成功治港之精髓，亦是香港這次轉折之後應

循之路。

觀乎澳門，2009年實施《國安法》之後的進步，
有目共睹。觀之香港，今亦不需太多悲觀。
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澳門《國安法》下的社會實況。



比特幣參考價 (單位 :美元 )

BRTI

10110

截至 2020-06-01 23:35:00 

BRR

9561

截至 2020-06-01 10:01:00 

資料來源 :芝加哥商品交易所

資料來源 : CoinMarketCap
截至 2020-06-02 12:40:00
市值 =價格 x流通供給量
(市值是價格和流通供給量相乘而得 )

比特幣實時指數（BRTI）

BRTI 將全球買賣比特幣之需求作綜

合計算，目的是即時反映比特幣的美

元價格。BRTI適合於標示投資組合、

執行日內的比特幣交易和風險管理。

比特幣參考匯率（BRR）

BRR參考比特幣現匯交易流量，以美

元價格計值並製成參考匯率。BRR的

設計目的，是增加現貨市場透明度。

Market News

十大虛擬貨幣 成交量 (一天 ) 成交量 (七天 ) 成交量 (三十天 )

1)Tether $42,482,470,059 $229,008,477,641 $1,411,444,809,607

2)Bitcoin $38,037,611,003 $200,560,483,027 $1,190,098,893,689

3)Ethereum $13,869,794,262 $78,425,528,503 $458,566,505,815

4)Litecoin $3,173,238,554 $17,017,131,478 $109,331,051,331

5)Bitcoin Cash $3,818,284,472 $20,987,831,319 $96,334,346,587

6)EOS $2,582,082,195 $12,644,793,612 $84,972,579,926

7)XRP $1,739,972,763 $9,797,022,135 $56,737,601,677

8)Bitcoin SV $1,842,538,359 $10,137,288,097 $52,806,752,871

9)Ethereum 
Classic

$1,591,406,106 $8,667,235,177 $49,920,142,874

10)TRON $1,704,624,740 $9,295,265,105 $45,667,932,775

加密貨幣交易量 (全球 )

為了讓整個太陽能電廠運作公開透明，太陽能

營運商微電能源執行長王愍迪提出新的太陽能

經營模式，導入區塊鏈技術，確保電廠經營數

據公開透明；並把電廠結合金融創新，將太陽

能證券化，擴大民眾參與。

微電能源導入區塊鏈技術打造「太陽能硬體資

產管理平台」，由微電持有開發案場，旗下

新創索拉能源，透過氣象資料做發電量預測報

告，並透過大數據分析電廠的狀況，參與者透

過手機 App 掌握每日電廠預估收益、累積收
益、報酬率。

太陽能電廠 應用新技術

SBI 控股為日本最大區塊鏈金融集團，公司宣布，開始把 R3 區塊鏈聯盟技術應用
到外匯交易，SBI 證券和 SBI 的外匯平台採用這種技術，傳統做法即電子郵件和電
話確認，將會受到淘汰。

SBI 控股表示，此次把 R3 區塊鏈聯盟技術應用到外匯交易，能降低確認業務的操
作性風險，並確保了高度的隱私保護以及防止篡改能力。而且區塊鏈能保證交易雙

方之間交易資料的識別，提高審核校對的可靠性。

區塊鏈導入外匯交易

美國吹起封殺「中資項目」事端。不少在美中資項目月前被集體訴訟。根據美國

證券交易委員 (SEC) 公開訊息，許多加密貨幣銷售都違反了美國證券法。

其中一項案情透露，以紐約投資人 Eric Lee 身份起訴的個案，直指幣安交易所及
其 CEO 趙長鵬、何一及首席技術官 Roger Wang。起訴書指，幣安和發行人的數
百萬筆交易中，在沒有將代幣注冊為證券的情況下，進行了證券發行及銷售，且

幣安並未在 SEC 上註冊為交易所或經紀交易商。結果，投資者沒有被告知這些投
資固有的重大風險。

加密貨幣平台 遭集體訴訟

渣打銀行昨表示，已通過康拓（Contour）平台開出了全球首張以離岸人民幣計價
結算的跨國區塊鏈信用證。該區塊鏈信用證用 (LC) 以支持中國最大的鋼鐵集團，
即中國寶武鋼鐵集團，達成從澳洲進口鐵礦石的交易。此次也是鐵礦石業內，首筆

全程無紙化的人民幣交易。

離岸人幣LC 渣打引區塊鏈

英特爾與螞蟻集團旗下螞蟻區塊鏈達成合作，雙方將使用螞蟻區塊鏈技術，幫助

更多中小企業以更低成本進行數字化轉型。

傳統的租賃類業務中，由於租賃機構缺乏固定資產等抵押物，只能依靠自有資金

保證公司業務發展。加入螞蟻區塊鏈生態後，以英特爾為源頭的硬件租賃供應鏈

體系，將實現整體區塊鏈化。租賃廠商、保險公司、資金機構全部上鏈，流轉過

程中所有訊息均真實不可改，從而降低各環節互信成本，提高產業鏈中下游的供

給效率和融資效率。

英特爾夥拍螞蟻區塊鏈

太陽能是清潔能源之一。
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玄司寧（Cyril Yuen），是多家跨國集團的御用風水顧問，師承名家真傳，功力深厚，曾出版《風
水縱橫》、《名字改變命運》等風水書籍。他是資深風水師，同時有逾 20年金融服務經驗，是
最早期的比特幣投資者。玄司寧每月會為讀者提供主要加密貨幣簡評和價位預測，歡迎提供意

見。Email: cy.yuen@wisemenx.com

數字玄機 作者：玄司寧

價格走勢

免責聲明

本欄發表的評論、新聞、研究、分析、價格及其他資料，只能視作一般市場資訊，只作參考之用，並不構成投資建議。本欄對於資料錯誤、不準確或遺漏無須承擔責任，

並且不保證其中所載信息、文字、圖表、連接或其他項目準確或完整。本欄對於資料所引致的任何特殊、間接、連帶或相應損害，包括但不限於損失、收入損失或利

潤損失不應負有法律責任。

BTC( 比特幣 )一年走勢
6 月份預測︰ BTC/USDT
交易區間︰ 7700 至 10500
主要阻力位︰ 9900 / 10500 / 11400
主要支持位︰ 8200 / 7600 / 5800

ETH( 以太幣 ) 一年走勢
6 月份預測︰ ETH/USDT
交易區間︰ 178 至 228
主要阻力位︰ 230 / 280 / 320
主要支持位︰ 178 / 145 / 125

今年 5月初，市場憧憬比特幣減產會帶來長線支持，5月 7日一度升穿 1萬美元，但未能突破並及後急跌，於
5月 12日迎來第三次減產時，曾低見 8,200美元水平。減產後 BTC價位雖漸見支持，但始終未能升破 1萬美
元關口。高位沽壓頗大，市場估計為大型礦場對價位施壓，使得減產後不少規模較細的礦場，因支撐不住要關

機停產，運算力（Hash Rate）亦由減產前最高 157EH/s，一度跌至最低的 78EH/s，跌幅近半。短線而言，
大礦場預計仍會對價位施壓，扼殺細礦場的生存空間，從而增大市佔率，增加長遠利益。

另一方面，新增 BTC地址數量大增，減產當天，創下了 24小時內新增 47萬個新地址的紀錄，是 ETH 新增地
址的 5倍多，而持有多於一枚 BTC的地址數量，於 5月 19日更破了歷史紀錄，達 815,698個，持有多於 0.1
枚BTC的地址，則多於 300萬。這都反映了減產後，縱然價位未見突破，但受關注程度和新加入的投資者人數，
有明顯增長，向上出現大突破是遲早的事，問題是大戶是否願意讓一眾新力軍，這麼輕易便能捕捉升市獲利？

5月份還有一段插曲，一個自比特幣元年（2009年）已封存的地址，於 5月 20日突然有 50 BTC被轉走，雖
然一般估計此地址非中本聰所持有，但此舉已令市場擔心，大批冰封的 BTC會流出，令供應量頓時增加而有
所顧忌。

幾百年來，庚子年都是大災年，踏入閏四月（5月 23日至 6月 2日），動象更為明顯，預計金融市場的動盪
會延續，相對其他金融工具，比特幣表現已相當不俗，本月份趁低位可開始慢慢吸納。向下：7,500至 7,700
美元是重要支持位，一旦失守，要先試 5,800美元才有望守穩。向上：10,500至 11,000美元是重要阻力，自
從上次近 14,000美元水平跌下來後，已經多次未能突破 10,500美元，一旦突破並能守穩兩星期以上，BTC 
有望迎來新一波的歷史性升勢。

閏四月呈亂象 10500成關鍵
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章濤為比特幣早期投資者，相信其背後之區塊鏈技術會顛覆現有網絡生態。他同時亦是

UDomain集團主席 、無線科技商會永遠榮譽主席。

作者簡介

評論
財科暗戰

比特幣減產 最後贏家是誰
早前，比特幣又再次出現在主流媒體，主

要原因是離不開「減產」二字，而相關的

討論，則集中在幣價會否因此而上升。

要明白這些討論，先得理解比特幣的誕生

原理：它並不如一般貨幣一樣，背後有一

個中央機構或團體在操控、決定供應量和

價格，而是一套由面世之初已經定好、純

粹的電腦方程式。不同的參與者透過付出

電腦的運算能力去破解這一方程式，從而

開發新的比特幣，並獲取一定數量的比特

幣以作獎勵，由於過程與現實中的採礦相

似，故又被稱為「挖礦」。

2100 萬枚  大限到
而早在面世之初，發明者已將比特幣的發行

總量定為 2 ,100 萬枚，同時，當已發行的

比特幣總量到達某一數目時，就會出現「減

產」，即每次破解方程式後所能獲得的獎

勵會減半，而在歷經三十二次「減產」後，

比特幣的供應量也將達到 2 ,100 萬枚的上

限，屆時將不會再有比特幣產出。換言之，

在產量減半的情況下，要獲得同等數額比

特幣，用以運作「礦機」的電力、硬件等

的「挖礦」成本，將會大大提高。

因此，有人就根據經濟學的理論，指在需

求不變，供應減少的情況下，價格就會相

應提升。這一看法有其道理，加上過去兩

次減產過後，比特幣的價格在若干月內都

有顯著升幅，難免令人對今次減產有所期

盼，甚至萌生爆升的憧憬。同時，正因比

特幣的開發只受挖礦速度以及市場總量影

響，沒有任何人能左右，一切運作都公開、

透明，故吸引到一群金融、技術人士對其

投以信任一票，趨之若鶩。

破舊立新  真正勝利
但這種公開、透明亦正好如銀幣的另一面，

成為了持另一觀點的人之理據。他們認為，

正因為市場運作如此透明，減產作為刺激

價格的利好因素和影響，已完全被消化，

震撼力有限。除此以外，擁有大型資本的

礦場亦樂見幣價不作飆升，只因挖礦成本

的上升，大大提高了小型礦場的經營成本，

令其不得不離開市場，甚或被淘汰，最後

留下的，就只有資金多、硬件先進的大礦

場。

比特幣在減產後，幣價會升抑或跌，誰也

沒有十足把握，但可以肯定的是，比特幣

由最初人人不知其為何物，到被蒙上金融

騙局、洗黑錢陰影，及至越來越多人覺察

其價值，投入討論，而各國金融機構都要

正視其存在，接納其作為資產的一部分。

凡此種種，都可以看出這種公開、透明，

真正去中心化的科技金融產物，才是這場

減產討論中的最大贏家。



13

M
om

ent  

投
資
先
機

百明 Sir是加密貨幣投資者，2013年以 80美元持有第一個比特幣開始，之後在幣圈建立國際大型雲端挖礦中心、
XTM虛擬貨幣交易中心等，期間經歷多個升跌浪，對幣價起跌獨具慧眼，擅長拆解虛幣界騙局，幫助投資者達致財
務自由。

作者簡介

XTM 比特幣站總監 百明

香港此一刻，大家盡聚焦「國安法」引入香

港事件，連國際對此亦紛表關注。筆者發現，

今年兩會中帶來一個重要金融訊息，或為本

港金融業與數碼貨幣圈，帶來一個新面貌。

紅杉資本 (Sequoia Capital) 全球執行合夥
人及全國政協委員沈南鵬，在今年的兩會中

提交五份提案，其中值得我們注意的有《關

於開展香港地區跨境數字穩定幣的提案》。

沈南鵬在提案中認為，香港獨有之便利的跨

境貿易支付結算服務，將可促進中日韓的經

貿合作，因為貿易將會是在疫情過後，振興

國家經濟關鍵一環，尤其是亞洲區域間的跨

境貿易，將成為未來經濟復甦的重要出路。

有多名重量級代表共同聯署推薦這份提案，

包括唐英年、何柱國、林建岳、黃英豪、李

民斌等。

可兌換  一籃子貨幣
提案建議將人民幣、日圓、韓元與港幣組成

為一籃子數字穩定幣 (Stable Coin)，在沙
盒 (Sandbox) 上先試行在跨境貿易支付之應
用，並建立電子錢包的儲備金託管制度，確

保資金安全。

這與筆者之前提及，中央即將推行央行數字

貨幣 DC/EP，與港幣所組成的一籃子數字穩
定幣對接，將有助推動內地及香港合作探索

數字穩定幣與央行數字貨幣的測試場景、加

強研究及評估，促成央行  DC/EP 率先在大

灣區實現跨境應用。

作為區域內的主要貿易及金融樞紐，香港可

發揮背靠祖國、立足亞洲、服務全球的優勢，

積極參與跨境貿易創新研究和應用嘗試。在

此情況下，香港金融管理局前總裁陳德霖先

倡議：建立由人民幣、日圓、韓元和港幣組

成的中日韓港數字穩定幣，建構跨境支付結

算網絡和企業電子錢包系統。

中港合作  錢途無限大
區域數字穩定幣還具有兩大個優勢，採用外

幣結算的跨境貿易商，一向需承擔較高的外

匯兌換成本及匯率波動風險，穩定幣可提供

匯率相對穩定之結算媒介，尤其是將港元加

入數字穩定幣，可依靠長期有效之聯繫匯率

制度，來進一步提升新貨幣匯率穩定性，吸

引跨境貿易商轉用。

加上現在跨境支付手續繁複、手續成本不

輕、及變現流程既封閉也不透明等問題，而

「區域數字穩定幣」底層結構就是區塊鏈

(Blockchain)，只要企業將數字穩定幣存入
電子錢包後，那跨境支付時直接點對點轉帳，

就能使得資金轉移過程更為透明及可信任。

更考慮到全球人民幣跨境支付，約七成是

經香港處理，將香港納入數字穩定幣的跨

境支付體系，最適合不過。新穩定幣提案

與即將發行的央行數字貨幣 DC/EP 對接，
如箭在弦。

評論

香港躍試 跨境數碼貨幣
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近年不少數字貨幣交易所當黑，先受到黑客

攻擊，再因監管太嚴和資不抵債等原因，部

分要宣布解散業務。這是市場競爭的正常現

象。全球有兩萬多家數字貨幣交易所，市場

競爭激烈，生存並不容易。據不完全統計，

步入 5月份以來，已有五家交易所宣布關停。

( 見表 )

數字貨幣交易所停業，其實早露風聲。

3 月 17 日， 去 中 心 化 加 密 貨 幣 交 易 所

Sparkswap 宣布將關閉業務，該交易所此

前 曾 獲 PanteraCapital、InitializedCapital

和其他公司投資 350 萬美元資金。據了解，

Sparkswap 關閉的主要原因是用戶數量較

少，不足以維持其業務。

4 月 14 日， 加 密 貨 幣 交 易 所 Blackmoon

宣 布 即 將 關 閉。Blackmoon 首 席 執 行 官

OlegSeydak 表示，監管太嚴是交易所關閉

的原因。

韓國和泰國也有相似情況。今年 3 月 12 日，

儘管韓國幣圈仍慶祝當地首

次推出法規，但有警告稱，

一旦新法律生效，大多數加

密交易所或會倒閉。據韓國

聯合通訊社 (Yonhap) 報道，

韓國約有兩百多家加密貨幣

交易所，其中多數是中小企

業。到 2021 年這個時候，可

能只有十間能夠生存。

根據 BusinessKorea 的一份新報告稱，由於

交易量低，絕大多數國內加密貨幣交易所瀕

臨破產。該報告指：「毫不誇張地說，97%

的國內交易所由於交易量低而面臨破產的危

險。」

對於這類交易所的發展，隨着加密貨幣市場

的不斷發展，交易所的數量也在逐步增加，

交易所的之間競爭也漸白熱化。在此過程中，

交易所作為服務機構，能向市場提供高質量

的產品和服務，保障投資者資產安

全，在將來會有更大的優勢。

總結而言，這些交易所倒閉的原因

很簡單：黑客攻擊、監管太嚴、資

不抵債、市場競爭激烈，若交易所

得不到新融資，唯有接受適者生存

了。看到這個事實後，你會存資產

放在交易所嗎 ? 

評論 板塊先機

證監會持牌人士，主力研究
半新股及財技股，破解莊
家大布局，兼修極為相似
的加密貨幣世界。

數字貨幣交易所 倒閉潮
近期停業的數字貨幣交易所

● 5月27日，LMEX聯交所在社群發布關於交易所

運營調整通知。

● 5月27日，UEX交易所發布調整通知。

● 5月28日，FUBT交易所發布官方聲明。

● 5月24日，交易平台PIEXGO（披薩狗）發公

告，將要關閉現有平台。

● 5月3日，OpenLedgerDEX宣布，將於今年5月

15日徹底關閉，不再提供服務。
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幣圈有人辭官歸故里，有人漏夜趕科場。

Facebook  的  L ib ra  加密貨幣計劃仍然
活躍，最新消息是主權基金淡馬錫參與計

劃，反映  L ib ra 的號召力依然強勁。相反，
Te leg ram 因為法規所限，宣布終止發行加
密貨幣 Gram 的計劃。

淡馬錫 (Temasek ) 是新加坡政府全權持股
的投資機構，旗下投資總額超過 2 ,100 億
美元，加上其國家背景，將成為  L ib ra  計
劃的最有力參與者，也是繼  Mas te rca rd、
Visa  和  PayPa l  幾個主要金融企業退出  
L ib ra 後，一個好的消息。

淡馬錫發言人表示，區塊鏈技術可透過提

高成本效率，創造新商機並加速金融包容

性，在付款網絡發揮變革性作用。這次淡

馬錫加入  L ib ra  組織，參與受監管的全球
網絡，達成富成本效益的零售付款方式。

Facebook 的 L ib ra 加密貨幣，對原來的
貨幣市場帶來衝擊，多國政府表示要加以

監管，令 L ib ra 的合作夥伴陸續退出計劃，
市 場 曾 懷 疑 計 劃 是 否 繼 續。 今 年 4 月，
L ib ra 表示將與個別法幣掛鈎，並由國際監
管機構監督，以減低市場對  L ib ra  的疑慮。

L ib ra 原先計劃在今年  6  月底推出這隻加
密貨幣，但因為上述問題延遲到  11 月中至
年底。

加密貨幣 Gram 壽終正寢
另一方面，Te leg ram 宣布終止 TON 區塊
鏈 計 劃。 除 了 Facebook 有  L ib ra  加 密
貨幣計劃之外，Te leg ram 也曾計劃打推

出  TON 區塊鏈計劃，並且開始了相關的  
G ram 加密貨幣銷售，但隨着  G ram 被指
違反法規之後，Te leg ram 宣布終止 TON 
計劃。

Te leg ram 在 2018 年 宣 布 Gram 加 密 貨
幣和 TON(Te leg ram Open  Ne twork）區
塊鏈平台計劃，希望可以創立一個開放的

區塊鏈平台。不過美國證券交易委員會在

2019  年，開始針對  Te leg ram 的  ICO 募
資提起訴訟，表示這行動違反了美國的證

券法。這次  ICO 中共募資了  17  億美元，
當年創下了全球最大規模  ICO 的紀錄。

Te leg ram 創辦人兼總裁 Pave l  Durov 慨
嘆，目前世界在金融和科技方面相當依賴

美國，因此世界上  96% 的人口，須聽從只
佔  4% 人口的美國人選出來的決策者。

雖然 Te leg ram 終止 TON 計劃，但之前
已經有社群版本的 Free  TON 計劃，並且
已經開展  TON 區塊鏈開發。因此就算沒有  
Te leg ram 的官方參與，此計劃仍然會繼續
下去。

淡馬錫參與 Libra 計劃

Libra 預期在今年年底面世。


